

## Carnet de famille

Est devenu **enfant de Dieu** par le baptême Clément Sènié le 30 septembre, à St-Philippe-St-Jacques.

**Se sont unis par le sacrement de mariage** François Bourges et Fanny Hervio le 30 septembre, à St-Philippe-St-Jacques.

Nous avons dit **A-Dieu** à Guy Raulin le 6 octobre, à St-Philippe-St-Jacques et à Livia Bracciale le 11 octobre, à ND-du-Calvaire.

Les **obsèques de Sophie Fontaine** auront lieu le mercredi 18 octobre, à 15h, à ND-du-Calvaire.

## La Paroisse a toujours besoin de votre soutien financier

Le projet de changer l'éclairage de ND-du-Calvaire n'est pas abandonné, contrairement aux apparences ! L'éclairagiste a repris contact, après 6 mois de silence... On espère donc pouvoir bientôt mieux contempler les fresques, et être mieux éclairés pour lire le carnet de chants, et tout ça avec des LED à la place des actuelles barrettes halogènes. A suivre !

Merci à ceux qui ont versé leur Denier de l'Église ! Et merci aux autres d'y penser ! Pour rappel, la paroisse n'a pas d'autres ressources que les quêtes et dons. Et si la Ville s'occupe du "clos et du couvert" de St-Philippe-St-Jacques (murs, toiture et sécurité), qui lui appartient, tout le reste, en particulier ND-du-Calvaire, est à notre charge.

Le Denier donne par ailleurs droit à un reçu fiscal, pour une déduction de 66 % dans l'impôt sur le revenu. Donc un don de 300 € ne vous coûte que 100 €...

## Messes

### MESSES DU DIMANCHE

\* **Samedi soir**  
NDC 18 h

\* **Dimanche matin**  
SPSJ 9 h 30  
NDC 11 h

### MESSES DE SEMAINE

Lundi SPSJ 9 h  
Mardi SPSJ 12 h 15  
Mercredi NDC 9 h (dans la crypte)  
Jeudi SPSJ 19 h  
Vendredi NDC 9 h (dans la crypte)  
Samedi SPSJ 9 h

### ADORATION DU SAINT-SACREMENT

SPSJ jeudi de 19 h 30 à 20 h 30, après la messe de 19 h  
NDC vendredi de 9 h 30 à 10 h après la messe de 9 h

### CONFESSIONS

Chaque vendredi, de 17 h à 19 h, à St-Philippe-St-Jacques

### VÊPRES

Chaque jeudi, à 18 h 40, à St-Philippe-St-Jacques

Pour information, pour recevoir la version électronique de la feuille paroissiale :  
<http://inscriptionlettre.paroissechatillon.fr>

Accueil paroissial : 1, place de l'Eglise - 92320 Châtillon - Tel. 01 55 48 90 50

[secretariat@paroissechatillon.com](mailto:secretariat@paroissechatillon.com)

← Site <https://www.paroissechatillon.fr> Page FB →

Église Saint-Philippe-Saint-Jacques (SPSJ) – place de la Libération

Église ND-du-Calvaire (NDC) - 2, av. de la Paix – ISSN 2491-3855

Espace Partage Saint-Michel (EPSM) – 15, rue Pierre Sémard



# LE COURRIER

Bulletin d'information de la Paroisse de Châtillon

n° 735 – du 14 octobre au 10 novembre 2023  
du 28<sup>ème</sup> au 31<sup>ème</sup> dimanches du Temps Ordinaire - Année A

## Prier pour les morts

A la Toussaint, nous nous réjouissons pour toutes ces personnes qui sont entrées dans la Gloire de Dieu et nous leur demandons leur aide pour grandir nous-mêmes en sainteté (mais oui !). Et le lendemain, 2 novembre, nous prions pour les défunts "ordinaires": c'est très bien, mais pourquoi ? Le jugement n'a-t-il pas eu lieu à l'instant de la mort ? Qu'est-ce que notre prière peut encore leur apporter ?

Effectivement, les jeux sont faits : en fonction de l'amour qu'il a manifesté durant sa vie, en particulier envers ceux qui ont faim, sont malades ou étrangers (cf Mt 25,35), celui qui meurt entre dans "la joie du Maître" ou au contraire va "là où il y a des pleurs et des grincements de dents". Jésus est très clair sur l'existence d'un Jugement... Même s'il faut rappeler aussitôt qu'il ajoute une précision essentielle : la Miséricorde divine est telle qu'il suffit de se convertir au dernier moment pour que tout soit pardonné !! Le bon larron, parce qu'il a sincèrement regretté ses fautes et mis sa foi en Jésus, entre *in extremis* au Paradis.

On peut alors espérer que personne n'ait eu le cœur assez endurci pour rester fermé à Dieu et son Esprit jusqu'au bout. En tout cas, il ne semble pas possible que les "tièdes", ceux qui ne sont pas complètement dans le péché, se retrouvent en Enfer. Puisqu'ils ne sont pas complètement dans l'Amour de Dieu, ils ne peuvent pas non plus entrer directement au Paradis. Et voilà comment est né l'idée du Purgatoire : ils sont bien destinés à entrer au Paradis mais ont besoin d'une purification intérieure, d'un temps pour regretter le mal commis et le bien omis ! On n'entre pas dans la Lumière de Dieu directement en sortant de la pénombre, il faut accoutumer ses yeux.

C'est là que la prière des vivants joue un rôle : mystérieusement, nous pouvons aider ces "âmes du purgatoire" par notre prière. De même que nous pouvons aider notre prochain sur terre par notre prière ! C'est la même idée de puissance spirituelle de la prière. Notre sanctification vient de notre communion à Jésus, de notre ouverture à son Esprit, et elle avance par notre prière et notre volonté de vivre selon l'Évangile, mais aussi par le soutien des autres, y compris celui de leur prière. C'est la "communion des saints", une solidarité spirituelle.

C'est bien aussi ce qui se passe à la messe, ou plutôt : la messe est le lieu par excellence de cette solidarité ! En effet, nous y prions systématiquement pour les vivants et les morts, et cette prière s'unit à celle de Jésus qui s'offre à son Père pour notre Salut, donc il n'y a pas mieux... D'où aussi la pratique des intentions de messe, pour confier plus spécifiquement quelqu'un à Dieu.

*"Dieu de miséricorde infinie, nous te recommandons encore N, pour qui nous t'avons offert le sacrifice de louange : par la force de ce sacrement, purifie-le de tout péché et donne-lui, dans ta bonté, la joie de la Lumière sans fin, par Jésus, le Christ, notre Seigneur. Amen."*  
(messe anniversaire d'un défunt)

Père Nicolas

Feuille paroissiale valable 4 semaines !

## Toussaint et commémoration des défunts

### Fête de la Toussaint : 1er novembre

Nous nous réjouissons pour tous ces hommes et femmes entrés dans la Gloire du Ciel et nous sollicitons leur prière, afin d'avancer nous aussi sur le chemin de la sainteté ! Les messes seront célébrées ce **mercredi 1<sup>er</sup> novembre** aux horaires du dimanche : à **9h30, à St-Philippe-St-Jacques et à 11h, à ND-du-Calvaire.**

### Messe pour tous les défunts : 2 novembre

Nous prions pour que tous les morts, particulièrement ceux qui nous sont chers, entrent également dans la Lumière de Dieu, avec les saints. Car s'il est trop tard pour se convertir après sa mort, la prière des vivants peut quand même agir pour la purification des âmes : c'est un des aspects du mystère de la communion des saints... Les messes auront lieu **jeudi 2 novembre, à 9h, à St-Philippe-St-Jacques et à 19h, à ND-du-Calvaire.**

## Accueil paroissial durant les vacances

L'**accueil paroissial** (1, place de l'église) sera ouvert :

- du lundi au vendredi, de 9h30 à 12h (excepté le 1<sup>er</sup> novembre)
- le samedi, de 10h à 12h

Pour toutes vos démarches administratives : certificat de baptême, demande de mariage, de baptême, intention de messe...

L'**accueil à ND-du-Calvaire** (2, avenue de la Paix) sera ouvert :

- du lundi au vendredi, de 15h à 19h (sauf le mercredi jusqu'à 18h)
- le samedi, de 15h à 18h

Il sera **fermé** les mardi 31 octobre et mercredi 1<sup>er</sup> novembre.

## Confessions durant les vacances

Comme chaque semaine, il y aura des confessions les **vendredis 27 octobre et 3 novembre, de 17h à 19h, à St-Philippe-St-Jacques.**

## Événements à venir

### Conférence "Introduction aux paraboles" : 19 octobre

Au fait, pourquoi Jésus parlait-il en paraboles ? Pour éviter qu'on le comprenne trop facilement ? Ce serait étonnant que ce soit ça la bonne réponse...

Alors que des fiches ont été mises à la disposition des équipes qui le souhaitent pour réfléchir sur différentes paraboles de l'Évangile, le père Nicolas propose une soirée d'introduction à cette figure de style typique de l'enseignement de Jésus.

**Jeudi 19 octobre, à 20h45, à la Source (2, avenue de la Paix).**

### Bricolage-jardin : 21 octobre

Venez donner un coup de main pour nettoyer le jardin et les locaux de ND-du-Calvaire, **samedi 21 octobre, entre 10h et 12h !** Apportez des gants de jardinage si possible.

### Prière pour la paix : 11 novembre

En raison de la guerre entre Israël et le Hamas, la communauté juive étant en deuil, il n'y aura pas de prière interreligieuse le samedi 11 novembre. Par conséquent, **la messe est maintenue, à 9h, à St-Philippe-St-Jacques.**

## Fête paroissiale

### Cabaret paroissial : 17 novembre

Notez déjà la date de notre Cabaret paroissial : **vendredi 17 novembre.** Repas festif, animé grâce aux talents des uns et des autres, donc grâce à vous : chant, mime, danse, tour de magie, histoire drôle, etc ! Vous avez encore le temps de trouver votre animation...

### Fresque audiovisuelle : 24 et 25 novembre

Pour clôturer en beauté les 90 ans de ND-du-Calvaire, nous vous avons concocté une "fresque audiovisuelle" : avec des acteurs en chair et en os, avec des images sur un écran géant, vous partirez à la découverte des fresques de notre église rouge, guidés par la Vierge Marie ! Il y aura 2 représentations : **vendredi 24 novembre, à 20h30 et samedi 25 novembre, à 16h** (dans le cadre de la Fête paroissiale).



### Fête paroissiale : 25 et 26 novembre

Notez enfin les dates de la Fête paroissiale ! Brocante, confitures, confections, salon de thé, loto, etc : il y en a pour tous les âges et tous les goûts !

Nous aurons besoin d'aide pour installer, tenir un stand ou ranger : merci de vous signaler à l'accueil !

**Si vous avez des objets pour la brocante et des lots pour le Loto, ça nous intéresse !**

Merci de les déposer à ND-du-Calvaire pendant les horaires d'ouverture de l'accueil, soit du lundi au vendredi de 15h à 19h (sauf le samedi à 18h) et le samedi de 15h à 18h.

**Nous ferons aussi appel à vous pour garnir le salon de thé avec vos gâteaux.**

## Divers

### Recherche d'une cheftaine

Le groupe SUF de Clamart a besoin d'une Cheftaine pour faire vivre sa Meute de Louveteaux 2023-2024 ! Si vous êtes une jeune fille, ayant entre 19 et 25 ans, que l'Aventure vous tente, vous êtes la bienvenue !! Contact : Élise au 06.81.32.42.75.

Un immense merci !!

### Messe de St Luc, pour les soignants : 18 octobre

A l'occasion de la Saint-Luc, patron des Médecins, une messe sera célébrée **mercredi 18 octobre, à 19h, à l'église Notre-Dame de Boulogne.**

Cette messe s'adresse à toutes les personnes qui œuvrent dans le milieu médical : Médecins, infirmiers, aides-soignants, aumôneries de la santé...

### Messe des étudiants : 19 octobre

**Jeudi 19 octobre, tous les étudiants d'Île-de-France** sont attendus pour la messe de rentrée des étudiants.

Rendez-vous à l'église Saint-Sulpice à Paris. Au programme, **louange à partir de 18h15, suivie de la messe à 19h15.**

**Renseignements** : <https://jeunescathos92.fr/evenement/messe-de-rentree-ile-de-france/>

### Journée des missions : 22 octobre

Du 15 au 22 octobre, la Semaine Missionnaire Mondiale appelle les catholiques à la prière et au partage, pour soutenir la vie et la mission des Églises locales du monde. La quête du 22 octobre est ainsi dévolue aux Œuvres Pontificales Missionnaires.

## A propos de la guerre en Terre sainte

### Communiqué de la CRCF\* :

**Les responsables de culte en France suivent avec effroi la situation en Israël et dans la bande de Gaza et appellent à l'apaisement**

**Paris, le 10 octobre 2023**

**Juifs, catholiques, protestants, orthodoxes, musulmans, bouddhistes, nous suivons avec effroi et tristesse les actions de mort menées par le Hamas depuis la bande de Gaza et les réactions qu'elles entraînent qui ont lieu en Israël et dans la bande de Gaza. Nous réprouvons la violence sous toutes ses formes, et particulièrement sous sa forme terroriste, et déplorons le nombre insupportable de victimes civiles. Nous condamnons la prise d'otages civils ou militaires et appelons à leur libération immédiate. Nous condamnons tout discours appelant à la haine et à la destruction.**

**Responsables religieux en France, nous appelons à la prière pour le peuple israélien et pour le peuple palestinien qui se trouvent aujourd'hui pris dans une logique de guerre, pour ceux et celles qui sont endeuillés, pour ceux et celles qui ont été pris comme otages ou vivent l'angoisse d'un proche kidnappé.**

**Nous invitons les forces politiques, religieuses, culturelles, du monde entier à agir pour qu'une paix juste et durable puisse se construire en Israël et en Palestine. Nous interpelons les responsables politiques de notre pays à travailler pour une action concertée de la communauté internationale.**

**Nous appelons nos concitoyens, croyants ou non, à préserver et cultiver les relations fraternelles qui lient les uns aux autres dans le respect et l'attention mutuelle ; à rejeter fermement tout antisémitisme, tout racisme, tout mépris ou discours de haine et de mort ; à rechercher inlassablement la vérité et la justice en vue de la paix. Nous nous engageons à agir toujours en ce sens.**

*\*La CRCF regroupe des responsables représentant les instances du bouddhisme, des Églises chrétiennes (catholique, orthodoxe et protestante), de l'islam et du judaïsme.*

*D'autre part, le Patriarche latin de Jérusalem appelle à une journée de jeûne et de prière mardi 17 octobre.*

## A propos de la guerre en Terre sainte

### Communiqué de la CRCF\* :

**Les responsables de culte en France suivent avec effroi la situation en Israël et dans la bande de Gaza et appellent à l'apaisement**

**Paris, le 10 octobre 2023**

**Juifs, catholiques, protestants, orthodoxes, musulmans, bouddhistes, nous suivons avec effroi et tristesse les actions de mort menées par le Hamas depuis la bande de Gaza et les réactions qu'elles entraînent qui ont lieu en Israël et dans la bande de Gaza. Nous réprouvons la violence sous toutes ses formes, et particulièrement sous sa forme terroriste, et déplorons le nombre insupportable de victimes civiles. Nous condamnons la prise d'otages civils ou militaires et appelons à leur libération immédiate. Nous condamnons tout discours appelant à la haine et à la destruction.**

**Responsables religieux en France, nous appelons à la prière pour le peuple israélien et pour le peuple palestinien qui se trouvent aujourd'hui pris dans une logique de guerre, pour ceux et celles qui sont endeuillés, pour ceux et celles qui ont été pris comme otages ou vivent l'angoisse d'un proche kidnappé.**

**Nous invitons les forces politiques, religieuses, culturelles, du monde entier à agir pour qu'une paix juste et durable puisse se construire en Israël et en Palestine. Nous interpelons les responsables politiques de notre pays à travailler pour une action concertée de la communauté internationale.**

**Nous appelons nos concitoyens, croyants ou non, à préserver et cultiver les relations fraternelles qui lient les uns aux autres dans le respect et l'attention mutuelle ; à rejeter fermement tout antisémitisme, tout racisme, tout mépris ou discours de haine et de mort ; à rechercher inlassablement la vérité et la justice en vue de la paix. Nous nous engageons à agir toujours en ce sens.**

*\*La CRCF regroupe des responsables représentant les instances du bouddhisme, des Églises chrétiennes (catholique, orthodoxe et protestante), de l'islam et du judaïsme.*

*D'autre part, le Patriarche latin de Jérusalem appelle à une journée de jeûne et de prière mardi 17 octobre.*